
	  
	  

	  
	  

Relatório	  de	  Atividades	  Setembro	  
	  

	  
Projeto:	  PIBID	  –	  Educação	  Patrimonial	  (Subprojeto	  História)	  
Bolsista	  ID:	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha	  
Coordenadora:	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
1	  -‐	  Período:	  Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  setembro	  de	  2012.	  

	  

2	  –	  Descrição	  das	  atividades:	  

	   No	  início	  do	  mês,	  visitamos	  o	  Museu	  Dr.	  Carlos	  Barbosa.	  A	  visita	  foi	  bem	  agradável,	  o	  

museu	  é	  muito	  bonito	  e	  parece	  uma	  casa	  ainda	  habitada.	  Já	  havia	  visitado	  o	  museu	  quando	  

criança,	   mas	   dessa	   vez	   pude	   ter	   um	   olhar	   mais	   crítico	   sobre	   o	   discurso	   da	   guia	   que	   nos	  

acompanhou	  durante	  a	  visita.	  O	  discurso	  era	  extremamente	  tradicional,	  técnico	  e	  servia	  para	  

exaltar	  a	  figura	  do	  senhor	  que	  dá	  nome	  ao	  museu.	  

	   No	   outro	   relatório	   levantei	   dúvidas	   sobre	   minha	   parceria	   com	   a	   Kênya,	   então	  

sentamos	  e	   conversamos	   sobre	  nossas	  propostas	   e,	   ainda	  bem,	  elas	   eram	  bem	  parecidas.	  

Feito	   isso,	   planejamos	   nossa	   primeira	   intervenção.	   Essa	   primeira	   intervenção	   tinha	   a	  

finalidade	  de	  nos	  conhecermos	  (bolsistas	  e	  alunos);	  saber	  um	  pouco	  sobre	  os	  alunos,	  saber	  

de	   seus	   anseios;	   dar	   a	   saber	   sobre	   como	   funciona	   a	   UNIPAMPA	   e	   etc.	   Eu	   estava	   muito	  

receoso,	  pois	  só	  tinha	  entrado	  em	  sala	  para	  fazer	  as	  observações,	  sentado	  no	  fundo	  da	  sala,	  

sem	  nenhum	  contato	  direto	  com	  os	  alunos.	  Mas	  foi	  mais	  tranquilo	  do	  que	  eu	  esperava:	  os	  

alunos	  são	  bem	  receptivos	  e	  participativos.	  Uma	  dificuldade	  que	  tive	  foi	  saber	  quando	  eu	  era	  

o	   professor,	   por	   que	   essa	   linha	   professor/aluno	   ainda	   é	  muito	   tênue	   para	  mim.	   Também	  

devemos	   o	   sucesso	   de	   nossa	   intervenção	   ao	   professor	  Max	   Duarte	   que,	   mesmo	   sem	   ter	  

qualquer	  ligação	  com	  o	  projeto,	  estava	  sempre	  disponível	  para	  ajudar-‐nos.	  

	   É	   muito	   estranho	   entregar	   relatórios	   e	   discutir	   planos	   de	   aula	   com	   o	   professor	  

Maninho.	   Nada	   contra	   ele,	   longe	   disso,	  mas	   é	   que	   ele	   não	   leciona	  mais	   na	   escola.	   Como	  

podemos	  discutir	  sobre	  os	  conteúdos	  e	  saber	  se	  os	  mesmos	  encaixam-‐se	  na	  nossa	  proposta	  

se	   ele	   não	   está	   mais	   em	   aula?	   Sei	   que	   os	   conteúdos	   são	   programados	   e	   devem	   ser	  



desenvolvidos,	   mas	   isso	   varia	   de	   educador	   para	   educador.	   Uns	   desenvolvem	  mais	   alguns	  

conteúdos	  e	  suprimem	  outros,	  e	  assim	  por	  diante.	  Mas	  nada	  que	  não	  se	  possa	  contornar.	  
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Nos	   dias	   9	   e	   10	   de	   setembro,	   eu	   e	   a	   Kaiene	   fizemos	   uma	   reunião	   para	   traçar	   um	  

planejamento	  das	  nossas	  intervenções,	  que	  se	  dariam	  em	  um	  primeiro	  momento	  no	  2°	  ano	  

do	  ensino	  médio	  e	  no	  7°	  do	  fundamental.	  Durante	  o	  encontro,	  pensamos	  em	  uma	  estrutura	  

de	  ação	  mais	  concentrado	  no	  ensino	  médio.	  Pensamos	  em	  fazer	  na	  primeira	  intervenção	  um	  

apanhado	   geral	   sobre	   patrimônio,	   partindo	   para	   uma	   introdução	   do	   tema	   museus.	   Esse	  

primeiro	  passo	  ficaria	  sob	  minha	  responsabilidade,	  e	  seria	  feito	  na	  turma	  do	  2°	  A	  e	  em	  três	  

primeiros,	  sendo	  o	  segundo	  nossa	  turma	  principal,	  na	  qual	  aprofundaríamos	  a	  intervenção.	  

Nos	   primeiros	   faríamos	   duas	   intervenções,	   uma	   de	  museus	   e	   patrimônio	   e	   outra	   sobre	   a	  

Santa	   Casa	   de	   Caridade	   de	   Jaguarão.	   O	   ensino	   fundamental	   ficaria	   de	   fora	   dessa	   nova	  

estratégia,	   pois,	   muitos	   colegas	   já	   estavam	   trabalhando	   com	   ele,	   enquanto	   o	   médio	   da	  

manhã	  estava	  com	  poucos	  bolsistas.	  	  

No	   dia	   11	   de	   setembro,	   tivemos	   a	   nossa	   reunião	   semanal.	   Tratamos	   dos	   banners	   para	   a	  

exposição	   da	   feira	   do	   livro	   e	   dos	   resumos	   que	   teríamos	   que	   enviar	   para	   o	   professor	  

maninho.	  A	  professora	  nos	  falou	  sobre	  o	  SIMP,	  que	  ocorrera	  em	  Pelotas,	  nos	  dias	  4,	  5	  e	  6	  de	  

outubro,	  recomendando	  a	  nossa	  participação,	  por	  se	  tratar	  de	  um	  evento	  com	  participação	  

de	   grandes	   pesquisadores	   do	   tema	   patrimônio.	   Nessa	   reunião	   ainda	   falamos	   um	   pouco	  

sobre	  nossos	  planos	  de	   ação	  na	  escola	   e	   sobre	  os	  modelos	  de	   autorização	  d	   imagem	  que	  

teríamos	  que	  passara	  para	  os	  alunos	  do	  ensino	  fundamental.	  

No	  dia	  13	  de	  setembro,	  eu	  fui	  ao	  Instituto	  Histórico	  e	  Geográfico	  de	  Jaguarão	  para	  pesquisar	  

sobre	  Carlos	  Barbosa.	  Pesquisei	  nos	  arquivos	  da	  pasta	  do	  Carlos	  Barbosa.	  Realizei	  a	   leitura	  

do	   Caderno	   Jaguarense	   de	   2009	   e	   2010.	   Dentre	   outras	   coisas,	   nesse	   dia	   me	   interei	   da	  

participação	   do	   mesmo	   na	   fundação	   de	   duas	   instituições	   da	   cidade,	   uma	   sociedade	  

emancipadora	   de	   escravos	   e	   do	   clube	   do	   partido	   republicano.	   Duas	   informações	   que	   vão	  



ajudar	   na	   associação	   dos	   bens	   pesquisados	   com	   o	   conteúdo	   da	   disciplina	   de	   história	   do	  

segundo	  ano.	  

No	   dia	   19	   de	   setembro,	   elaborei	   o	   primeiro	   plano	   de	   intervenção	   sobre	   museus	   e	  

patrimônio,	  enviei	  para	  a	  professora	  Claudia	  e	  para	  a	  professora	  Juliane.	  Também	  preparei	  a	  

apresentação	  de	  slides	  para	  a	  aula.	  	  

No	  dia	  25	  de	  setembro,	  realizei	  a	  minha	  primeira	  intervenção	  no	  2°	  A.	  Conforme	  o	  plano,	  fiz	  

uma	   apresentação	   geral	   sobre	   patrimônio	   em	   slides.	   Foi	   uma	   boa	   intervenção,	   fiquei	   um	  

pouco	   apreensivo	   no	   começo,	   mas	   a	   aula	   fluiu	   bem,	   os	   alunos	   participaram	   e	   eu	   gostei	  

bastante	  da	  turma.	  Ao	  fim	  da	  intervenção,	  pedi	  que	  fizessem	  um	  texto	  sobre	  a	  importância	  

dos	  museus	  para	  a	   cidade.	  Após	  minha	   intervenção,	  acompanhei	  a	  professora	  Claudia	  nas	  

suas	  outras	  aulas	  do	  dia.	  Observei	  as	  aulas	  do	  2°	  B	  e	  1°	  C.	  

Ainda	  no	  dia	  25,	   fizemos	  nossa	   reunião	  na	  escola.	  Voltamos	  a	   tratar	  do	  SIMP	  e	  do	  banner	  

para	  a	  exposição	  na	  IV	  Feira	  Binacional	  do	  Livro,	  dos	  trabalhos	  para	  o	  SIEPE	  e	  do	  INTRAPIBID.	  	  

No	  dia	  27	  de	  setembro,	  eu	  e	  a	  Kaiene	  fizemos	  uma	  reunião	  para	  a	  elaboração	  da	  oficina	  para	  

a	   apresentação	   no	   SIEPE.	   Fizemos	   todo	   o	   planejamento,	   estruturamos	   e	   escrevemos	   o	  

resumo	  da	  oficina.	  Ao	  final,	  conversamos	  sobro	  o	  nosso	  trabalho	  para	  o	  salão	  de	  ensino	  do	  

SIEPE.	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  

Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  07	  outubro	  de	  2012.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

No	  mês	  de	  outubro	  entramos	  em	  sala	  de	  aula,	  alguns	  bolsistas	  em	  duplas	  e	  outros	  

sozinhos.	  O	  professor	  de	  historia	  com	  quem	  estou	  trabalhando	  é	  bem	  receptivo,	  o	  professor	  

Max	  ofereceu	  apoio	  total	  ao	  projeto.	  	  

As	  turmas	  do	  noturno	  são	  mais	  fáceis	  de	  trabalhar	  do	  que	  as	  turmas	  da	  manha.	  Existe	  

um	   melhor	   comportamento	   atrelado	   ao	   fato	   negativo	   da	   dispersão	   e	   dificuldade	   de	  

aprendizado.	  Um	  dos	  problemas	  realidade	  das	  escolas	  publica	  no	  período	  noturno.	  Acredito	  

que	   o	   problema	   venha	   da	   flexibilidade	   de	   tal	   turno.	   “O	   projeto	   do	  mapa	   foi	   bem	   aceito,	  

mudei	   o	   plano	   de	   ensino,	   e	   ofereci	   uma	   caixa	   de	   chocolate	   para	   a	   foto	   mais	   votada	   no	  



projeto	  do	  mapa¹”.	  Dia	  nove	  realizarei	  a	  atividade	  com	  mapa	  e	  espero	  boas	  reflexões	  sobre	  

partes	  pouco	  faladas	  da	  cidade.	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  A	  atual	   leitura	   foi	  artigos	   selecionados	  por	   cada	  aluno,	   como	  seminário	  de	  auxílio	  e	  

conteúdo	   para	   discussões	   na	   sala.	   Escolhi	   o	   TCC	   da	   colega	   de	   campus	   Alesandra	   Cristina	  

Passos	  Neves	   intitulado	   “Educação	   Patrimonial	   na	   Escola	   Estadual	   de	   Ensino	   Fundamental	  

Joaquim	   Caetano	   da	   Silva	   –	   Jaguarão/RS	   –	   Projeto	   Lições	   do	   Rio	   Grande.”	   Agora	   estamos	  

finalizando	  o	  resumo	  do	  SIEPE,	  e	  pensando	  no	  INTRAPIBID.	  	  

	  

*	   Graduando	   em	   Historia	   pela	   Universidade	   Federal	   do	   Pampa	   (2010).	   Pesquisador	   do	  

modelo	   econômico	   do	   Principado	   Romano,	   sob	   a	   orientação	   de	   Deivid	   Valério	   Gaia	  

(Doutorado	  na	  E.H.E.S.S).	  Bolsista	  do	  PIBID	  -‐	  Programa	  Institucional	  de	  Bolsa	  de	  Iniciação	  à	  

Docência,	  sob	  a	  orientação	  de	  Juliana	  Serres.	  

¹	  Preencheremos	  um	  mapa	  de	  Jaguarão	  com	  patrimônios	  silenciados,	  nas	  vilas,	  próximas	  das	  

casas	  dos	  alunos	  ou	  até	  mesmo	  em	  Rio	  Branco	  no	  Uruguai.	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  amo	  mês	  de	  setembro-‐	  PIBID	  2012	  

Josi	  Silva	  Tormam	  

	  

Neste	  mês	  creio	  ter	  entrado	  definitivamente	  nas	  atividades	  do	  PIBID,	  pois	  ocorreram	  minhas	  

primeiras	  intervenções	  em	  sala	  de	  aula,	  as	  quais	  tenho	  gostado	  e	  me	  identificado	  muito.	  	  

A	  primeira	  realizou-‐se	  com	  a	  6ª	  serie	  A,	  e	  também	  em	  dupla	  com	  minha	  colega	  que	  já	  está	  a	  

mais	   tempo	   no	   projeto,	   foi	   uma	   experiência	   incrível,	   eram	   uns	   25	   alunos	   e	   todos	   nos	  

recepcionaram	  muito	  bem,	  além	  de	  serem	  bastante	  enérgicos,	  o	  que	  acabou	  por	  nos	  causar	  

uma	  pequena	  preocupação	  com	  relação	  a	  isso,	  pois	  todos	  querem	  falar	  e	  participar	  da	  aula	  

ao	   mesmo	   tempo,	   agora	   já	   estamos	   pensando	   em	   como	   melhorar	   isso	   nas	   demais	  

intervenções.	  	  

Já	   a	   segunda	   ocorreu	   com	   a	   6ª	   serie	   B,	   a	   qual	   possui	   uma	   grande	   diferença	   de	   idade	   da	  

primeira	   (6ªA	  média	  12,13	   anos,	   6ªB	  16,17	   anos),	   foi	   bem	  mais	   tranqüilo	  de	   trabalhar,	   os	  

alunos	   são	   mais	   contidos	   e	   prestam	   bastante	   atenção.	   Nesta	   aula	   realizamos	   duas	  

dinâmicas,	  o	  que	  acabou	  por	  aproximá-‐los	  de	  nós,	  além	  de	  despertar	  as	  primeiras	  discussões	  

com	  relação	  ao	  patrimônio.	  



Além	  das	  aulas,	  também	  participei	  de	  todas	  as	  reuniões	  com	  o	  grupo,	  e	  do	  mini-‐	  curso	  sobre	  

documentários,	  que	   será	  muito	  útil	  para	   todos	  nós,	  pois	  pretendemos	  em	  breve	   trabalhar	  

com	  vídeos	  .	  Realizei	  com	  minha	  dupla	  a	  preparação	  dos	  planos	  de	  aula,	  que	  inclui	  também	  

nossas	   idas	   ao	   Instituto	   Histórico	   e	   Geográfico	   de	   Jaguarão,	   para	   complementar	   nossa	  

pesquisa	  sobre	  o	  Mercado	  Público	  de	  Jaguarão.	  

Estou	  gostando	  bastante	  desse	  desafio	  que	  é	  trabalhar	  em	  sala	  de	  aula,	  e	  junto	  com	  minha	  

dupla,	  fizemos	  essa	  escolha	  de	  duas	  séries	  iguais,	  porém	  tão	  diferentes,	  o	  que	  acaba	  por	  nos	  

dar	  resultados	  totalmente	  inesperados.	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  (UNIPAMPA)	  

Programa	  Institucional	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID)	  –	  Educação	  Patrimonial	  

Relatório	  Mensal,	  referente	  ao	  mês	  de	  Setembro	  -‐	  2012	  	  

	  

Josias	  de	  Oliveira	  Peixoto	  Junior	  

	  

Referente	   ao	   mês	   de	   setembro,	   dei	   continuação	   ao	   meu	   trabalho	   de	   pesquisa	   sobre	   a	  
praça	  Alcides	  Marques	   com	  a	  discente	  Marcela	  de	   Liz.	   Juntamente	  com	  ela,	  ministramos	  
nossas	   primeiras	   aulas	   na	   escola	   na	   qual	   trabalhamos	   o	   Instituto	   Estadual	   de	   Ensino	  
Espírito	   Santo.	  Ministrei	   aulas	   de	   Educação	   Patrimonial	   no	   tempo	   de	   aula	   da	   professora	  
Cláudia	  e	  da	  Professora	  Marisa.	  Nessas	  primeiras	  aulas,	  buscamos	  compreender	  o	  que	  os	  
alunos	  entendiam	  por	  Patrimônio	  e	  como	  eles	  enxergavam	  tudo	  isso	  em	  seu	  dia-‐a-‐dia.	  

Pude	  perceber	  nessas	  primeiras	  aulas,	  um	  interesse	  muito	  grande	  sobre	  o	  tema	  proposto	  e	  
uma	  recepção	  muito	  boa.	  Os	  alunos	  já	  tem	  uma	  opinião	  sobre	  patrimônio	  e	  foi	  fácil	  discutir	  
com	  eles	  sobre	  o	  tema,	  e	  a	  cada	  nova	  aula,	  eles	  traziam	  novas	  informações	  pra	  enriquecer	  
nosso	  debate.	  

Em	  nossas	  reuniões,	  discutimos	  projetos	  e	  planos	  para	  o	  SIEPE	  e	  o	  INTRAPIBID,	  e	  a	  
realização	  da	  Oficina	  de	  Teatro.	  

Visto	  o	  esforço	  coletivo	  do	  grupo,	  espero	  que	  outubro	  seja	  também	  um	  mês	  tão	  produtivo	  
quanto	  setembro.	  

Essas	  são	  as	  minhas	  considerações.	  

	  



Relatório	  referente	  às	  atividades	  realizadas	  no	  mês	  de	  setembro	  de	  2012	  no	  Programa	  
Institucional	  de	  Bolsas	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID).	  

Bolsista:	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  
Coordenadora:	  Profº.	  Drº.	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  

	  
11	  de	  setembro	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
Nessa	  reunião	   foram	  abordados	   temas	  como	  a	  oficina	  de	   teatro,	  eventos,	  a	  exposição	  dos	  
banners,	  o	  projeto	  guarda-‐chuva	  e	  os	  planos	  de	  aula	  de	  cada	  um.	  Mais	  uma	  vez	  aponto	  a	  
importância	  de	  se	  dividir	  experiências,	  como	  a	  elaboração	  dos	  planos	  de	  aula.	  Estava	  ciente	  
de	  que	  um	  dia	  me	  depararia	  com	  essa	   função	  por	  cursar	  uma	   licenciatura,	  me	  compliquei	  
um	   pouco	   para	   fazer,	   mas	   quando	   vejo	   as	   experiências	   dos	   demais	   colegas	   tiro	   algumas	  
dúvidas	  e	  divido	  outras.	  Essas	  conversas	  em	  grupo,	  falando	  de	  temas	  recorrentes	  ao	  PIBID	  e	  
a	  troca	  de	  vivências	  contribui	  mais	  ainda	  para	  o	  desenvolvimento	  do	  mesmo	  e	  diretamente	  
para	  minha	  formação.	  
	  
25	  de	  setembro	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  escola	  Espírito	  Santo.	  
Nessa	   reunião	   foram	   abordadas	   as	   seguintes	   pautas:	   próximos	   eventos,	   oficina	   de	   teatro,	  
relatos	  das	  intervenções,	  relatos	  da	  visita	  ao	  museu	  Carlos	  Barbosa	  e	  programação	  de	  uma	  
visita	   a	   cidade.	   Estou	   bem	   animada	   com	   essa	   proposta	   de	   oficina	   de	   teatro,	   espero	  
desenvolver	   novas	   técnicas	   para	   trabalhar	   na	   sala	   de	   aula	   e	   para	   minha	   própria	  
desenvoltura.	  Sinto	  um	  pouco	  de	  falta	  disso	  em	  mim,	  sou	  um	  pouco	  fechada	  e	  tenho	  medo	  
de	   isso	   ser	   um	   fator	   que	   possa	  me	   prejudicar	   no	   desenvolvimento	   de	  minhas	   atividades.	  
Novamente	  o	  momento	  de	  conversa	  foi	  muito	  importante,	  pois	  minhas	  intervenções	  ainda	  
não	  tinham	  começado	  e	  pude	  absorver	  da	  conversa	  com	  os	  colegas,	  várias	  dicas	  para	  minha	  
primeira	  aula.	  
	  
27	  de	  setembro	  de	  2012	  –	  Primeira	  intervenção.	  
Minha	  primeira	   intervenção	   foi	  no	  1°	  A	  do	  ensino	  médio,	  no	  primeiro	  período	  das	  8:00	  às	  
8:45.	   Esse	   primeiro	   contato	   conto	   com	   uma	   apresentação	   minha	   e	   dos	   alunos	   e	   uma	  
exposição	   sobre	   conceitos	   como	   cultura,	   identidade	   e	   patrimônio,	   tentando	   fazer	   essas	  
explicações	   a	   partir	   de	   experiências	   vida	   dos	   alunos.	   A	   turma	   era	   muito	   quieta	   e	   pouco	  
participativa.	  Em	  anexo	  segue	  o	  plano	  de	  ensino.	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  



	  
	  
	  
Anexo	  1:	  Plano	  de	  ensino	  

Formulário	  de	  Plano	  de	  Aula	  

	  

DADOS	  

	  

	  
Escola:	  Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo	  
Professor:	  Claudia	  Teixeira	  
Bolsista:	  Kaiene	  Pereira	  
Duração	  da	  atividade:	  50	  minutos	  
Nível	  de	  Ensino:	  
[	  	  	  	  ]	  Ensino	  Fundamental	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  [	  	  X	  	  	  ]	  	  Ensino	  Médio	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  [	  	  	  ]	  EJA	  
Disciplina:	  História	  
Tema/Conteúdo:	   Introdução	   das	   intervenções	   de	   educação	   patrimonial	   com	  
enfoque	  na	  Santa	  Casa	  de	  Caridade	  de	  Jaguarão.	  
	  
Objetivos	  
	  
	  
Objetivo	  Geral	  
Conhecer	  a	   turma	  com	  que	  trabalharei	  e	  construir	  conceitos,	   juntamente	  com	  os	  
alunos,	  para	  o	  melhor	  entendimento	  do	  patrimônio.	  
Objetivos	  específicos:	  
	  	  	  	  	  	  	  	  Gerar	  uma	  discussão	  e	  a	  curiosidade	  dos	  alunos	  para	  dessa	  maneira,	  construir	  
com	  os	  mesmos	  conceitos	  como	  identidade,	  cultura	  e	  patrimônio.	  Assim,	  usar	  o	  
que	  eles	  sabem	  para	  que	  façam	  vistas	  dos	  mesmos	  conceitos	  em	  seu	  cotidiano,	  
fazer	  pensar	  a	  presença	  e	  a	  importância	  do	  patrimônio	  nas	  nossas	  vidas.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  Essa	  discussão	  servirá	  para	   introduzir	  a	  temática	  do	  patrimônio	  e	  apresentá-‐
los	  a	  Santa	  Casa	  de	  Caridade	  de	   Jaguarão,	   como	  um	  bem	  patrimonial	  da	  nossa	  
cidade	  e	  objeto	  de	  estudo	  que	  vai	  permear	  nossas	  discussões.	  

	  
	  
	  
	  
	  Metodologia	  
	  
	  
A	   aula	   se	  dará	  em	  um	  círculo,	   onde	  a	  discussão	   será	   fomentada	  por	  mim	  e	  pela	  
professora	  Claudia.	  Através	  da	  apresentação	  de	   slides,	   com	   imagens	  e	  perguntas	  
vamos	   construindo	  os	   conceitos	   e	  mostrando	  diferentes	   interpretações	   e	   formas	  
de	  ver	  os	  conceitos	  criados.	  
	  



	  
Recursos	  
	  
	  
• Power	  point,	  quadro	  e	  giz.	  
	  
	  
Avaliação	  
	  
	  
	  
Pedir	   para	   que	   os	   alunos	   tragam	   de	   casa	   histórias,	   suas	   ou	  mesmo	   de	   familiares	  
relacionadas	  ao	  patrimônio	  da	  cidade.	  
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RESULTADOS	  ALCANÇADOS	  
	  
	  	  	  	  	  	  Como	  se	  aprende	  na	  aula	  de	  instrumentalização	  para	  o	  ensino,	  cada	  turma	  é	  uma	  
turma.	   Minhas	   expectativas	   eram	   as	   maiores,	   pensei	   que	   haveria	   discussão	   e	  
participação,	   mas	   foi	   ao	   contrário.	   A	   turma	   se	   comportou	   a	   estilo	   “esponja”	   só	  
absorvendo,	  se	  é	  que	  estavam	  absorvendo,	  segundo	  a	  professora	  Claudia,	  a	  turma	  é	  
assim.	   Nessas	   horas	   se	   pensa	   o	   papel	   do	   professor,	   como	   se	   sabe	   que	   está	   se	  
fazendo	  entender	  se	  não	  há	   resposta	  da	   turma?	  Com	  a	  participação	  pode	  se	  ver	  o	  
que	   está	   sendo	   aprendido,	   as	   dúvidas,	   as	   dificuldades	   e	   interesses,	   mas	   sem	  
participação,	  como	  se	  mede	  isso?	  
	  	  	  	  	  Tentei	  explicar	  cultura,	   identidade	  e	  patrimônio	  através	  de	  experiências	  pessoais	  
de	  cada	  um,	  mas	  nem	  isso	  tive	  e	  acabei	  em	  um	  monólogo.	  Acredito	  que	  o	  conteúdo	  
e	  a	  abordagem	  que	  propus	  era	  bem	  acessível,	  com	  linguagem	  simples,	  mas	  acho	  que	  
a	  maior	   dificuldade	   deles	   é	   transferir	   o	   que	   tudo	   isso	   representa	   na	   parte,	   para	   o	  
todo.	  
	  	  	  	  	  Como	  fazer	  isso	  tudo	  mudar?	  Não	  acredito	  em	  turma	  participativa	  ou	  não,	  parto	  
do	  princípio	  de	  que	  todos	  tem	  capacidade.	  Já	  passei	  por	  isso	  enquanto	  aluna,	  onde	  
eu	   era	   pouco	   participativa	   e	   percebo	   que	   isso	   é	   uma	   constituição,	   esse	   perfil	  
“esponja”	  dos	  alunos	  da	  escola.	  
	  	  	  	  	  	  A	  falta	  de	  formação	  reflexiva	  dos	  professores	  durante	  todos	  esses	  anos,	  as	  raízes	  



incrustadas	   do	   ensino	   metódico	   das	   escolas,	   a	   desvalorização	   do	   professor,	   a	  
banalização	  de	  alguns	  valores,	  onde	  está	  o	  grande	  erro?	  
	  	  	  	  	  	  	  Porque	  processo	  eu	  mesma	  passei	  pra	  sair	  desse	  perfil?	  Onde	  entre	  a	  escola	  e	  a	  
universidade	  houve	  a	  mudança?	  
	  	  	  	  	  	  	  Essa	   aula	  me	   fez	   refletir	  muito,	   pensar	   o	   que	  é	   conceito	  praticamente	   geral:	   a	  
educação	   apresenta	   grandes	   falhas.	   Percebo	   isso	   não	   dentro	   das	   paredes	   da	  
universidade,	  sentada	  em	  minha	  cadeira	  e	   refletindo	  sobre	  docência	  em	  uma	  aula,	  
vejo	  isso	  agora,	  sentindo	  na	  pele	  e	  colocando	  a	  vontade	  cada	  vez	  maior	  de	  fazer	  algo	  
contra	  essa	  banalização	  da	  educação	  básica.	  	  
	  	  	  	  	  	  	  Na	   apresentação,	   onde	   era	   perguntado	   aos	   alunos	   seu	   maior	   sonho,	   nenhum	  
soube	  responder,	  que	  juventude	  sem	  perspectivas	  é	  essa	  que	  estamos	  a	  formar?	  
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ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS	  NO	  MÊS	  DE	  SETEMBRO/2012	  

	  

No	  mês	   de	   setembro	   realizamos	   as	   reuniões	   nas	   quartas-‐feiras,	   sendo	   que	   nos	   primeiros	  

encontros	   iniciamos	   a	   discussão	   de	   questões	   relacionadas	   à	   verba	   da	   CAPES	   direcionada	  

para	   oficinas	   de	   Teatro	   e	   Edição	   de	   vídeo.	   A	   Coordenadora	   Juliane	   Serres	   expôs	   aspectos	  

burocráticos	  que	  deveríamos	  seguir	  para	  concretizar	  as	  oficinas,	  que	  seria	  a	  busca	  por	  três	  

orçamentos	  com	  oficineiros	  com	  e	  sem	  CNPJ.	  O	  mesmo	  ocorreu	  com	  o	  custeio	  destinado	  aos	  

banners.	  

Dia	  14	   realizei	  minha	  última	  observação	  na	  escola	   IEEES	  com	  a	   turma	  8ª	  Etapa	  B,	  onde	  os	  

alunos	  estavam	  na	  aula	  de	  sobre	  Ditadura	  Civil	  Militar.	  Já	  havia	  combinado	  comigo	  mesma	  

que	   ‘escolheria’	   as	   duas	   turmas	   observadas,	   ou	   seja,	   essa	   turma	   foi	   uma	   das	   escolhidas.	  

Abaixo	   segue	   o	   relato	   de	   nossa	   primeira	   intervenção,	   digo	   nossa,	   pois	   tenho	   um	  

companheiro	  de	  trabalho,	  o	  pibidiano	  Carlos	  Pacheco.	  

“Nossa	   primeira	   intervenção	   se	   deu	   dia	   18	   na	   8ª	   etapa	   B	   do	   EJA,	   onde	   encontramos	   dez	  

alunos	  e	  alunas	  de	  diferentes	  perfis	  e	  faixas	  etárias.	  Iniciamos	  com	  uma	  rápida	  apresentação	  

do	   programa	   PIBID,	   logo	   após	   conversamos	   sobre	   o	   subprojeto	   Educação	   Patrimonial,	  

questionando-‐os	  acerca	  da	  História	  de	  Jaguarão.	  

Considerando	   que	   a	   Unipampa	   é	   um	   acontecimento	   recente	   na	   cidade,	   ficamos	   curiosos	  

para	  saber	  se	  algum	  deles	   já	  havia	  entrado	  neste	   local	  e	  para	  nossa	  surpresa,	  apenas	  uma	  

pessoa	  entrou,	  por	  que	  lá	  realizou	  um	  concurso	  público.	  Nesse	  sentido,	  abordamos	  questões	  

referentes	   ao	   funcionamento	   da	   Unipampa,	   elucidando	   as	   diferenças	   da	   escola	   para	   a	  

Universidade,	   aproveitando	   para	   relatar	   as	   atividades	   que	   nós	   participamos	   dentro	   dela,	  

como	  o	  Laboratório	  de	  Cultura	  Material	  e	  Arqueologia	  (LACUMA)	  e	  o	  Laboratório	  de	  Estudos	  

sobre	  Império	  Romano	  (LEIR).	  

Dando	   seguimento,	   propomos	   uma	   roda	   de	   apresentações,	   no	   intuito	   de	   conhecer	   um	  

pouco	  dos	  nossos	   companheiros	  de	   trabalho,	   perguntamos	   seus	  nomes,	   idade	  e	  objetivos	  



após	   o	   término	   do	   Ensino	   Médio.	   Por	   fim,	   aplicamos	   um	   questionário	   (em	   anexo)	   com	  

perguntas	  pessoais	  e	  abordando	  temas	  como	  o	  cotidiano	  escolar,	  a	  utilidade	  do	  estudo	  de	  

História	  e	  o	  significado	  da	  palavra	  Patrimônio.	  

Podemos	  notar	  que	  a	  turma	  é	  interessada,	  divertida	  e	  aberta	  a	  novas	  propostas.	  Fomos	  bem	  

recebidos	   por	   todos	   e,	   além	   disso,	   contamos	   com	   o	   apoio	   especial	   do	   Professor	   Max	  

Duarte”.	  

Em	   nossa	   última	   reunião	   de	   setembro	   deixamos	   acordado	   que	   faríamos	   um	   Varal	  

Patrimonial	  no	  dia	  do	  aniversário	  de	  Jaguarão	  ou	  em	  outra	  data	  em	  novembro,	  onde	  seriam	  

colocados	  fotografias	  e	  resumos	  dos	  patrimônios	  escolhidos	  por	  alunos	  da	  escola	  IEEES	  pela	  

pesquisa	  realizada	  no	  primeiro	  semestre	  de	  nossas	  atividades,	  além	  disso,	  deixaríamos	  em	  

aberto	  para	  a	  comunidade	  jaguarense	  desenhar	  o	  que	  entendem	  por	  patrimônio	  e	  pendurar	  

na	  corda,	  dando	  assim	  possibilidade	  de	  inserção	  das	  pessoas	  na	  história	  do	  município.	  

Nos	   dias	   25	   a	   28	   participei,	   juntamente	   com	   a	   pibidiana	   Marcela	   de	   Liz,	   do	   Encontro	  

Internacional	  de	  Fronteiras	  e	   Identidades	  organizado	  pelo	  Programa	  de	  Pós	  Graduação	  em	  

História	   da	   Universidade	   Federal	   de	   Pelotas.	   Nesse	   evento	   apresentamos	   um	   pôster	   cujo	  

título	  é	  “Personagens	  locais	  e	  a	  construção	  da	  identidade	  jaguarense”.	  Através	  de	  relatos	  das	  

mais	  diversas	  pesquisas,	  pode	  obter	  outra	  visão	  do	  que	  seriam	  as	   fronteiras	  e	   identidades	  

que	  permeiam	  nossa	  História,	  além	  disso,	  realizamos	  uma	  troca	  interessante	  de	  experiências	  

e	  de	  contatos	  com	  estudantes	  da	  FURG,	  UFPEL	  e	  da	  PUCRS.	  	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  

Bolsista:	  Marcela	  de	  Liz	  

Pibid-‐	  História	  	  	  	  Educação	  Patrimonial	  

Relatório	  das	  Atividades	  de	  Setembro	  de	  2012	  

	  

_Nas	  primeiras	  semanas	  desse	  mês	  não	  houve	  reuniões	  já	  que	  os	  bolsistas	  participaram	  de	  

uma	  oficina	  de	  edição	  de	  vídeo.	  

_	   Foi	   realizada	   uma	   reunião	   no	   dia	   11/09/12	   no	   qual	   a	   professora	   apresentou	   a	   verba	  

disponível	  para	  o	  pibid	  aplicar	  em	  banners,	   viagens	  e	  oficinas.	   Falamos	   sobre	  o	  evento	  de	  



patrimônio	  que	  iria	  ocorrer	  em	  pelotas	  nos	  primeiros	  dias	  do	  mês	  de	  outubro,	  a	  professora	  

organizou	   o	   transporte.	   Cada	   bolsista	   ficou	   responsável	   por	   mandar	   um	   resumo	   de	   sua	  

pesquisa	  para	  o	  Maninho.	  

_No	  dia	  13/09/12	  fomos	  visitar	  o	  museu	  Carlos	  Barbosa,	  o	  que	  foi	  de	  grande	  relevância	  para	  

as	  nossas	  pesquisas	  e	  para	  a	  compreensão	  da	  historia	  da	  cidade.	  Pudemos	  perceber	  alguns	  

discursos	  que	  permeiam	  a	  identidade	  da	  elite	  local.	  

_No	  dia	  18/09	  eu	  e	  o	  colega	  Josias	  fizemos	  nossa	  primeira	  intervenção	  na	  turma	  do	  2º	  ano	  B.	  

A	   proposta	   do	   café	   funcionou	   bastante,	   os	   alunos	   foram	   bastante	   participativos	   e	   se	  

mostraram	  conhecedores	  do	  patrimônio,	   reconhecendo	   tanto	  edificações	  quanto	  aspectos	  

culturais.	  

_dos	   dias	   26	   a	   28	   de	   Setembro	   eu	   a	   Kênya	   estivemos	   apresentando	   um	   pôster	   sobre	   a	  

contação	   de	   historias	   em	   um	   evento	   na	   UFPEL	   chamado:	   Encontro	   Internacional	   de	  

Fronteiras	  e	  Identidades.	  O	  evento	  foi	  muito	  produtivo,	  no	  meu	  caso	  contribui	  muito	  para	  a	  

compreensão	  da	  cultura	  de	  fronteira,	  de	  como	  o	  povo	  gaúcho	  em	  toda	  a	  região	  do	  estado	  

adota	  o	  imaginário	  do	  homem	  forte	  e	  corajoso,	  que	  vive	  no	  campo	  com	  sua	  faca	  defendendo	  

seu	   território.	   Assisti	   a	  muitos	   de	   bates	   e	  mesas-‐redondas	   que	   discutiam	   as	   fronteiras	   da	  

história	  e	  suas	  teorias.	  	  

_	  No	  dia	  30/09	  me	  reuni	  com	  o	  colega	   Josias	  para	   fazer	  os	   resumos	  para	  o	  Siepe,	  no	  qual	  

realizamos	  nossas	  inscrições	  no	  evento	  e	  discutimos	  idéias	  para	  a	  oficina	  e	  o	  pôster.	  
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O	  mês	  de	  Setembro	  foi	  um	  mês	  de	  realizações,	  pois	  foi	  nesse	  mês	  que	  tive	  a	  oportunidade	  

de	  entrar	  pela	  primeira	  vez	  como	  docente	  em	  sala	  de	  aula,	  ainda	  mais	  através	  do	  Projeto	  

Institucional	   de	   Bolsas	   de	   Iniciação	   a	   Docência,	   o	   PIBID,	   	   o	   que	   até	   então	   para	  mim	   foi	  

exclusivo	   e	   renovador.	   Neste	   mesmo	   mês	   focamos	   mais	   no	   projeto	   e	   no	   objeto	   de	  

pesquisa,	  a	  Enfermaria,	  também,	  tivemos	  cuidado	  em	  relação	  ao	  que	  iriamos	  produzir,	  Em	  

e	   Para	   sala	   de	   aula.	   Creio	   eu,	   que	   nosso	   objeto	   de	   pesquisa	   seja	  meio	   clichê.	   Que	  meu	  

companheiro	   de	   pesquisa	   não	   leia	   isto,	   e	   nem	   os	   nossos	   orientadores	   interpretem	  mau	  



esta	  minha	  classificação.	  Mas	  o	  cenário	  atual	  em	  que	  nosso	  “objeto”	  se	  encontro	  na	  cidade	  

é	  o	  de	  uma	  utilização	  constante	  em	  promoções	  politicas	  das	  mais	  diversas	  esferas,	  o	  que	  

faz	   com	   que	   a	   enfermaria	   esteja	   constantemente	   nos	   “classificados”	   dos	   discursos	  

eleitorais.	   Creio	   que	   a	   enfermaria	   é	   um	  pequeno	   fragmento	   comparada	   a	   grandiosidade	  

patrimonial	   de	   Jaguarão,	   pena	  que	   a	  maioria	   das	   pessoas	   entendam	  que	  o	  patrimônio	   é	  

nada	  mais	  nada	  menos	  que	  um	  prédio	  catalogado	  por	  um	  órgão	  publico,	  torço	  muito	  para	  

que	  esse	  cenário	  mude.	  Todavia,	  até	  lá	  estaremos	  trabalhando	  com	  a	  galinha	  dos	  ovos	  de	  

ouro.	  Nesse	  mesmo	  mês	  tivemos	  reuniões	  onde	  pudemos	  traçar	  as	  diretrizes	  necessárias	  

ao	  PIBID,	  colhemos	  as	  experiências	  dos	  colegas	  em	  relação	  as	  suas	  atividades	  em	  sala	  de	  

aula,	   bem	  como	   tentamos	  agilizar	   as	  pendencias	  do	  programa.	   Em	   relação	  a	   experiência	  

em	   sala	   de	   aula	   na	   8°	   B,	   bem,	   creio	   que	   conseguimos	   ter	   uma	   boa	   interação	   com	   uma	  

turma,	  dialogamos	  e	  discutimos	  a	  produção	  cultural	  humana,	  e	  suas	  diversas	  expressões	  na	  

atualidade	  e	  no	  passado.	  Conseguimos	  colocar	  a	  mão	  na	  massa	  é	  fizemos	  o	  que	  chamamos	  

de	   “Varal	   das	  Recordações”,	   um	  varal	   onde	  pudemos	  expor	  o	  que	  eles	   entendiam	  como	  

patrimônio.	   Creio	   que	   a	   resposta	   foi	   positiva,	   visto	   que	   só	   havia	   bens	   da	   cidade	   de	  

Jaguarão,	   um	   sinal	   que	   os	   alunos	   identificam	   que	   sua	   cidade	   tem	   um	   potencial	   a	   ser	  

explorado.	  	  Esperamos	  agora	  desenvolver	  mais	  atividade	  e	  mais	  discursões	  com	  os	  alunos	  

da	  8°	  B,	  da	  tarde	  e	  os	  da	  7°,	  no	  noturno.	  	  
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I-‐APRESENTAÇÃO	  

	   O	   presente	   relatório	   tem	   por	   finalidade	   registrar	   a	   trajetória,	   bem	   como,	   as	  

atividades	   desenvolvidas	   com	   o	   PIBID	   (Programa	   Institucional	   de	   Bolsa	   de	   Iniciação	   a	  

Docência),	  de	  Agosto	  a	  Setembro	  de	  2012.	  	  

	  

II-‐	  ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS:	  



	   Nos	  dias	  quatro	  (04)	  e	  cinco	  (05)	  de	  setembro	  do	  corrente	  ano,	  nas	  dependências	  da	  

Unipampa,	  alguns	  bolsistas	  e	  supervisores	  participaram	  do	  minicurso	  ofertado	  pelo	  PIBID	  de	  

Letras,	   o	   palestrante	   do	   evento	   foi	   o	   professor	   Sandro	  Mendes,	   no	   qual,	   abordou	   várias	  

problemáticas	  com	  relação	  à	  elaboração	  de	  roteiros	  (título	  do	  evento).	  	  

Devido	  nossa	  entrada	  para	  as	  salas	  de	  aula	  (escola),	  nas	  próximas	  semanas,	  Patricia	  e	  

eu	   nos	   encontramos	   no	   dia	   nove	   (09)	   das	   15hs	   às	   18hs	   para	   discutir	   e	   elaborar	   nosso	  

primeiro	  plano	  de	  ensino	  para	  o	  sexto	  (6º)	  ano	  A,	  do	  ensino	  fundamental.	  Como	  realizamos	  

as	  intervenções	  juntas	  problematizamos	  e	  formulamos	  o	  plano	  também	  em	  conjunto.	  

No	  dia	  onze	  (11),	  como	  de	  costume	  realizamos	  nossa	  reunião	  semanal,	  geralmente,	  

ocorre	   nas	   quartas-‐feiras,	  mas	   nesta	   semana	   foi	   na	   terça-‐feira,	   por	   algum	   imprevisto	   que	  

não	  recordo.	  Na	  tarde	  do	  dia	  seguinte,	  Patricia	  e	  eu	  marcamos	  uma	  reunião,	  de	  uma	  hora	  

com	   a	   nossa	   supervisora	   (turno	   tarde)	   Carmem	   Marisa	   para	   expormos	   nossas	   ideias	   e	  

escutarmos	  as	  dela,	  com	  relação	  a	  nossa	  primeira	  intervenção.	  

No	  dia	  treze	  (13)	  fui	  observar	  dois	  períodos,	  no	  turno	  da	  noite	  (escola),	  na	  etapa	  oito	  

(08)	  A;	  a	  turma	  é	  de	  Ensino	  para	  Jovens	  e	  Adultos.	  Na	  noite	  posterior,	  fui	  à	  escola	  para	  nova	  

observação.	  Assisti	  novamente	  uma	  turma	  do	  EJA,	  porém	  desta	  vez	  foi	  a	  etapa	  nove	  (09).	  	  

Nossa	  primeira	  intervenção	  foi	  realizada	  no	  dia	  dezessete	  (17),	  com	  os	  pequenos	  do	  

sexto	   (6º)	   ano	   A.	   Embora	   o	   tempo	   fosse	   de	   instabilidade,	   quase	   todos	   compareceram	   e	  

tivemos	  nosso	  primeiro	   contato,	  para	  além	  da	  observação.	  Para	   fechar	  a	   semana	  nos	  dias	  

vinte	  (20)	  e	  22	  de	  setembro	  Patricia	  e	  eu	  tínhamos	  a	  tarefa	  de	  elaborar	  não	  mais	  um	  plano	  e	  

sim	  dois.	  Um	  para	  o	  fundamental	  e	  outro	  para	  a	  etapa	  oito	  (08)	  A.	  Sendo	  assim,	  definimos	  

estas	  duas	  turmas	  para	  as	  nossas	  intervenções	  do	  PIBID.	  	  

Começamos	  a	  segunda-‐feira	  (dia	  24)	  com	  mais	  uma	  intervenção	  no	  sexto	  (6º)	  ano	  A,	  

porém	   esta	   não	   foi	   como	   prevíamos.	   Acredito	   que	   permanecemos	   na	   sala,	   por	   mais	   ou	  

menos	   uns	   dez	   (10)	   minutos.	   Logo	   após,	   foi-‐nos	   solicitado	   pela	   direção	   da	   escola,	   para	  

liberarmos	  os	  alunos	  devido	  à	  forte	  chuva	  e	  ventos	  intensos.	  Como	  ocorreu	  este	  imprevisto,	  

a	  professora	  Marisa	  disponibilizou	  o	  período	  do	  dia	  seguinte,	  para	  darmos	  continuidade	  ao	  

trabalho	  interrompido,	  porém,	  no	  dia	  vinte	  e	  cinco	  (25)	  recebi	  uma	  ligação	  para	  cancelar	  a	  

intervenção,	  pois	  a	  escola	  havia	  antecipado	  os	  períodos	  inesperadamente.	  Embora	  saibamos	  

que	   é	   comum	   ajustes	   de	   horários	   sem	   aviso	   prévio,	   é	   preciso	   ressaltar	   a	   atitude	   da	  

professora	   Marisa	   que	   fez	   de	   tudo	   para	   nos	   avisar,	   no	   intuito	   de	   não	   precisarmos	   nos	  

deslocar	  até	  a	  escola.	  Ainda	  neste	  dia	  bastante	  turbulento,	  realizamos	  na	  escola	  mais	  uma	  



de	  nossas	  reuniões	  do	  PIBID,	  onde	  explanamos	  nossas	  primeiras	  experiências	  deste	  ano	  para	  

alguns	  e,	  para	  outros	  primeira	  mesmo	  (sentido	  literal),	  visto	  que,	  se	  incorporaram	  ao	  grupo	  a	  

pouco	  tempo.	  

Finalizando	  o	  mês	  ficou	  acertada	  na	  última	  reunião,	  uma	  comissão	  para	  discussão	  de	  

banners.	  Ficou	  acertado	   também	  que	   iríamos	  nos	   reunir	  na	  casa	  do	  professor	  Maninho	  às	  

17h	  30mim	  do	  dia	  vinte	  e	  sete	  (27).	  	  Então,	  neste	  dia	  me	  dirigi	  até	  a	  casa	  do	  professor	  para	  a	  

reunião,	   porém	   só	   se	   fizeram	   presentes	   eu	   e	   o	   professor	   (residia	   naquele	   local),	   mesmo	  

assim	   discutimos	   alguns	   tópicos	   e	   às	   19h	   15min	   encerramos	   a	   reunião.	   Até	   porque	   neste	  

mesmo	  dia,	  teria	  a	  primeira	  intervenção	  (turno	  da	  noite)	  na	  escola.	  A	  intervenção	  realizada	  

na	   etapa	   oito	   (08)	   A,	   teve	   o	   tempo	   reduzido,	   visto	   que,	   no	   período	   anterior	   os	   alunos	  

estavam	  realizando	  uma	  prova	  e	  nos	   foi	   solicitado	  pelo	  professor	  um	  tempo	  maior	  para	  o	  

término	  da	  prova.	  

III-‐	  ANÁLISE	  

	   O	   mês	   de	   setembro	   foi	   bastante	   intenso,	   realizamos	   diversas	   atividades	   e	  

começamos	  com	  as	   intervenções.	  Acredito	  que	  este	  próximo	  mês	  possa	   ser	   tanto	  quanto,	  

visto	  que,	  estamos	  em	  meio	  ao	  retorno	  da	  greve	  nas	  universidades.	  

	   As	   primeiras	   intervenções	   foram	   bastante	   significativas,	   as	   dinâmicas	   deram	  

resultados	  nos	  dois	  turnos,	  mas	  no	  turno	  da	  noite	  foi	  excelente.	  O	  ensino	  fundamental	  é	  um	  

desafio	   para	   mim,	   pois,	   até	   o	   momento	   havia	   trabalhado	   somente	   com	   adultos.	   Estou	  

adorando	  o	  carinho	  e	  o	  interesse	  desses	  alunos	  tão	  pequeninos.	  Da	  mesma	  forma,	  não	  abro	  

mão	   do	   EJA,	   a	   vivência	   que	   tive	   no	   ano	   anterior,	   me	   proporcionou	   enriquecer	   e	   trocar	  

experiências	  singulares.	  A	  configuração	  da	  turma	  da	  noite	  deste	  ano	  é	  totalmente	  diferente	  

da	  anterior,	  embora	  tenha	  alunos	  que	  já	  foram	  meus.	  O	  bom	  é	  que	  terei	  um	  novo	  desafio,	  

novas	  experiências	  virão	  seja	  no	  fundamental,	  seja	  no	  EJA,	  estou	  ansiosa	  aguardando-‐as.	  	  

	  

	  

	  

	  


